
一年來母校發展概況

郭南宏

一一摸於母拉入十六周年技庭前夕一一

本投創授以來，民以坦模宏遠、學風淳i僕、師資卓越、課程嚴格著稽

。還畫以前，於交通工程建設方面首屈一指，在臺復技後，則以電子研究

馳名遠近，並逐漸成為國內計算攬與管理科學研究之重鎮。近年來土木、

機械系研成立後，並得以漸復運奎前之傳統盛況，誠令說交大人同感光接

與振奮。欣逢母校八十六周年校慶，謹將母投一年來發展概況略述於後:

壹、車戶身就況與學主人數

本投七十學年度奉准增設擴械工程與控制工程二研究肘，目前共有十

二學系，九研究所。在學學生人數，大學本科二三五一人，博士証四十人

，碩土直四三三人，合計二八二四人，比上學年度增加二一三人。

七十一學年度本投奉准增設應用化學研究所，現正積極籌設事宜。今

後擴設計畫將以研究所為發展童心，以配合當前國家需要。

貳、師實現況與教學措施

本校現有專任教師二五三人，兼任敬師一0一人，其中博士一二六人

，碩士一三四人，學士九十三人，軍訓教官十一人，合計三五四人，比上

學年度增加三十人，其中博士增加十三人，碩士增加十九人，學士減少三
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人，軍訓教官增一人，平均學歷揖高。

教學方面，隊繼續加強專業課程外，近年來尤重語文盲II躁，以增進學

生英語聽講能力與國語丈表達能力。

鑫、建祭典設備

本投光{lGff自六 I一六年關建以來，已先後完成管理館、新車館、第一

學生餐廳、羽球館、籃、網球場、人工湖、第一期公共設施、七、八學主

宿舍、行政大樓、工程一館、圖書館、中正堂等工程，並皆正式啟用。目

前工程二館、游泳、田徑場、體育誼、第二期合共設施，亦已完成，即將

啟用。女生宿舍正積極趕工中，科學器及資訊館將於近期內陸續發包興建

。預定科學一館將供光電、電物、應華文等系且可使用，資訊館一、二樓將間

為計算機中心，三、四樓則設大型研討室，J;(供訓線直或研討會之用。

按地方面，已獲行敢位同意編列專款促請陸軍日新營區還讓，目前正

出教育都協調還讓補償要舟，諮妥後，將列入七十三年預算中。

儀器設備方面，近三年來，積極故舊添新，大學部安驗課兩人一組，

學習按果增高。各貢驗怯室平日上課外?假期照常開放，以便利師生，因

此早術研究之風日益盛行。

圖書設備方面，光復位區新建圖書總館於七「年九月正式啟用，是坪

五三八七平方法尺，菩庫容量約二十萬呀，閱覽座位八00庸，全館裝置

空調設備，並置是見聽資料設備及閱覽室，為師生提供更佳之閱覽服務，原

宇宙博愛投區圖書館則改為分館，以{共博愛投區師生閱覽之需。度甚至內容，

圖書與科技期刊並畫，書籍計七九八二三妞，期刊計七八二種，內科學性

期刊六七九種，一股住期刊八二種，中西文報紙二二種。總計藏書比上早

年度增加六、六九六曲。
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肆、白I] 導概況與體育活動

本技學生分在技區上課，為加強聯繫，臺北交、管二既與新竹管理學

民師資時相支扭。而新竹商投區，更利用課外活動與體育活動，相五交流

。平時每週舉行電影欣賞會一次，均備交通車接送。遇有誼賽時，則由兩

技區分別進行預賽，而後會同決賽。一年一度之梅竹賽與技慶活動，尤為

商投區同學共同熱烈參與之盛會，藉此增進全技師生團結一體之感情。

中正堂學生活動中心於七十年正式啟用後，學生參加社團活動之興趣

增加，己促成社團之蓬勃發展。田徑場、游詠池、體育館於今春完工後，

各類體育活動亦將順利展開。今毛主藉此優頁環境，將可培養旺盛之運動風

氣與參于課外活動之興趣，使全控師生均能養成良好之運動習慣，以學藝

和體育為終身嗜好。

f五、研究發辰典是教合作

本技教師學術研究風氣與日俱濃，對外推展建教合作亦已普遍展開，

成故甚為可觀。七十學年度接受委託辦理盲目線直暨研討會八項，建教合作

訓鎳四項，另有研究計畫九十四項，大困苦如後:

(1)半導體工學方面:

焦電型缸外據值翻元件，矽四象限 PIN 光電二極體、積體光學元

件、半導體記憶器之研製;甚晶矽膜，金屬矽化物薄膜、矽磊晶膜、氮

化矽等技術;以及晶丹之雷$jJ﹒處理法等。

也)計算換工程之研究:

計算換網路系統設計犬型軟體發展;資料庫管理系航、固形識別系

統、語言編譯器、地區性網路系統、計算擴輔助設計系統主用性研究、

並行計算擴系統之研製;工業機械人之製作;遙剖技衛在資源調查與環

揖評估之運用;國語注音計算擴中文字職入聽出系統研製等。

(3)控制工程之研究:

數位飛行控制及梅棋手之研製等。
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(4)電信工程之研究;

聲控共振式高Q~直濾技器與超聲表面設特高頻振盪器之研製，以及

Goubau 天鎮之實驗研究等。

(5)機械工程之研究;

高強度合金鋼之氫氣脆化研究、凸輪與連捍攝構付彈性動力與運動

特性研究、兩把流動凝結之實驗分析、應變率及溫度對民覆荷重之影響

、單缸四行程汽油引擎;除搗室設計改豆、齒輪之設計與潤滑等。

(6)土木工程之研究:

能譜分析與海洋波浪之適用性研究;山坡地開發社區土壤強度調查

等。

(7)雷射、光電材料之研究:

ND:YAG 雷射及高功率達植技二氧化碳雷射之研製與應用、以二

氧化碳雷射產生中性原子束之研究、軸對稱揣流之歡射光譜、雙氯分子

的振動前分解...披挂晶體光學與聲學特性之研究等。

(8)應用科學之研究:

半金屬鉛之能帶模型對於接向磁阻之鼓應、守!坦率之研究、質量數

為41-44原于該具宇稱能階立研究等

(紛管理科學之研究:

會計電腦、物料管理與生產管理電腦化、設計環境評估次系研究、

停車場調查現畫等。

(十)交通運輸之研究;

道路交通量之推估與預測方法、鐵路運輸互之策、新竹縣整體發展建

設規畫、臺北市道路交通瓶頸與幹線道路系統之改善規畫、臺北、高雄

都市計畫與捷運系統之配合研究、高雄市區鐵路運輸等。

今後為加強研究發展興建教合作，接接下列措施:

的書設研究發展處:

計畫於下早年度向數育部申請成立研究發展處(或建教合作處〕以

加強研究計畫、建教合作、推廣教育與畢業生輔導等工作。
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口確定重點研究方向:

除原有各項研究計畫仿依教師個人興趣繼讀進行外，將配合行故院

第二二次科技會議中有關重點科技發展之建議，以能聽、材料、資訊、自

動化及雷射五項為重點研究方向。

(司分設研究小組:

為推動各項重點研究項目，分別由各系研有關專長或有興趣之教師

組成研究小組，並各推舉一位小組召集人擔任連絡協調工作。各研究小

組鷹協調現輩分屬不同系所之研究設備，聯合成立重點研究貫驗室，並

商討如何閱設涉及不同系所之跨域課程以供學生選修。

(1)配合重點科技發展之研究小組;

1.龍、原:

(;\)目前先以能源政策及管理為畫，點，組成龍頭研究小姐，進一步將

成立能源研究中心以擴展至龍頭工程方面。

(司將生質能聽列為本投應用化學研究所發展方向之一。

(e)進行與能源委員會之合作，並聯繫國外有關擴構協助援供能跟拉

術資料。

2.材料:

以目前之半導體研究中心為核心，再發展成材料研究中心。目前電

物錯可供未來之材研究料中心使用。

3.資訊:

由目前計算換系、所、中心之教師為主幹，再于擴大，避請其他系

研兵有興趣之教師參加。

4. 自動化;

自動化研究需各學域(機械、材料、控制、計算擴〉專長之教師互

相配合，接由召集人協調後分組進行，考慮由 Robot開始。

5. 雷射(含光纖通訊〉。

(2)其他接成立之研究小組:

1.工程力學涉及數種學域， j疑成立工程力學研究小組，由磁械、土木

、底數之相關教師組成。

2.管理學院揉成立運融中心，以便對外爭取;星置，
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紀念校慶

應懷念波什銘先生作我們的模乾

趙會 E

竹銘先生已靜靜的安息在陽明山墓園了，真讓人有說不盡的哀思。當

主主校慶之日，更使我們懷念!誰將我感覺最深切的，和誤與墨需筆寫出，

要知竹鎧夫子的立德、立劫、立言的典型，是永留人闊的，作我們後輩永

恆的楷模。

一、什銘先立之「主德」

世界上任何政治家、科學家、工程家，一應丈藝優越者能使人懷念崇

拜的人，不但他或她的本行學術、科技或文藝氯傑出，必2頁具有高超的德

性，才能使後代永恆的尊敬不志。竹師的德行，自從小時就由家庭載有陶

冶出來。只蜜讀他老人家「七十自述」一書，就可見他天性淳厚，自幼誠

實，在書中說「家中有的時偎不能舉火，有時只吃一盤薄揭去上學J '他

的尊翁京試沒有中，只在本鄉教書，非常清賞，但以誠質教子，這是竹銘

先生立身的一賞美德。此後他考入上海南洋中學(交道大學的前身) ，也

因他品格的誠實，功課的卓越獲得品兼學僵的獎狀，而以第一名的前芽，

畢業於土木工程系。他的一生以「誠」求旱，以誠做工程師，以誠做敢接

而校長，以誠造鐵路，以誠當交通部次長，以誠做中國石油余司董事長，

及以誠做國府資故，和中央研究隘的院士，無往而非出之於至誠。所以他
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